

Hania Paola Domínguez Franco.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz.

Ensayo.

Antropología Médica II.

2do.

“C”.

Introducción.

En el siguiente ensayo hablaremos sobre temas de suma importancia en la Antropología, uno de ellos es el origen de la Antropología Médica, poniendo en ella aspectos mas prehistóricos y que hasta la fecha sigue manifestándose y curándose de una forma muy diferente, al igual que Tláloc, una deidad del agua, cuya razón es que lo relacionaban con ciertas enfermedades y características de estas, una de ellas la retención de líquidos, hablando de enfermedad, menciona el famoso empacho, conocido en las familias mexicanas sus formas de curación ya sea de forma tradicional o por medio de los tratamientos médicos, como ya sabemos de forma tradicional es por plantas medicinales, rituales, de la forma de tratamientos médicos se menciona lo que son los laxantes y aceite de ricino. También en como la antropología medica ha ido cambiando, vabzandod e una forma impresionante, que a partir de unos años atrás no se podía apreciar como se debió a ver tratado, además de haber existido uno de los mas importantes acontecimientos importantes, que es sobre el nacimiento de la etnología, algunas personalidades que se destacan esta Bernardino de Sahagún, con el Tratado de la retórica y filosofal moral y teología de la gente Mexicana, están esta Andrés Olmos 1547 con la gramática Nahuatl, al igual que la ideología de algunos habitantes de ese entonces como para adorar a un dios, o varios dioses como sería una persona politeísta, con la intensidad de su fe como para así darle tributo a través de un ciervo, de una mazorca, un pez, un pavo, al igual que sentirse intimidados por sus dioses que para ellos los clasificaban en “buenos” y “malos” , en los dioses buenos se sentían agradecidos por los beneficios que estos les otorgaban a las personas, pero también intimidados debido a que estos podían “castigarlos” sin olvidar mencionar de que se tenía la ideología de que estos dioses podían poseerse de cuerpos mortales. También sobre la atención que debe de otorgar el médico en una consulta, el desempeño de este mismo a través de los años, ya que proporcionarle ciertos valores como responsabilidad, el estar comprometido y también la pasión, es de suma importancia para poder ser un buen medico, al igual el estudio de su cultura, el tener una visión holística, como bien menciona Edgar Morin y otros autores.

Desarrollo.

En el tema 1, que se denomina origen de la Antropología Médica, en este tema nos menciona que a pesar de la existencia de varios investigadores a travez de los años, estos nos han brindado a conocer sus conocimientos pero aún no ha sido suficiente para ocupar ciertos espacios que han quedado vacíos, por lo que se ha tenido que buscar otras formas, en algunas sería mostrar dichos resultados en revistas especializadas. Dichos resultados se encuentra el tema de Micetoma, el famoso empacho y por último de Tláloc. Dejando estos temas a un lado, lo mas interesante que nos propone el Departamento de Historia de la Medicina, es como se ha ido planteando lo que es la enfermedad y sus debidas prácticas a lo largo del tiempo, que se le ha proporcionado una identidad propia y que con ella va de la mano las prácticas que hoy en día se utilizan. Hablando ya de los temas antes mencionados, tenemos el Micetoma, que se considera según el artículo como un síndrome inflamatorio crónico, es decir es continuo y de tiempo prolongado, este producido por actinomicetos que habitan en lugares húmedos, con gran cantidad de minerales orgánicos en descomposición, hoy en día, a mi no me sorprendería la existencia de este síndrome y pensar que estuvo presente en la época prehispánica me provoca dos cosas: indagar un poco más en cómo es posible que estuviera presente y la otra es que considero que durante la existencia de los seres humanos, la existencia de microorganismos como son los virus, bacterias, entre otros, sean las encargadas de su transmisión y aunque hayan cambiado los alimentos que hoy en día consumimos con los que estaban presentes en la época prehispánica, aun así estaba la materia, alimentos en descomposición ¿el tipo de suelo? Podría ser un contra de lo que planteo, porque desconozco los tipos de suelo de esa época, pero hasta el momento no hay estudio que descarten la presencia de la lluvia a lo largo de la vida de la tierra, junto con ella los suelos húmedos y he ahí la presencia del Micetoma, hablando de lluvia, del agua, se menciona el Dr Carlos Viesca Treviño y sus colaboradores que es una deidad, que sería

representada por medio de fisuras prehispánicas, que sería el Dios del agua. Esta figura la relacionaban con la manifestación de la ascitis, aunque también se relacionaba con las enfermedades con características de retención de líquidos como es la cirrosis hepática, insuficiencia renal y la cardiopatía congestiva, en sus enfermos hidróticos en la cultura la ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, en ellas se encuentran el preclásico, el posclásico, estas resguardadas en el Museo Nacional de Antropología de México, este posterior a su análisis, se relacionaba con una manifestación divina, especial que sería una representación Zoomorfa es decir de un conejo en una vasija.

El empacho, que ya es muy conocido por las familias mexicanas, también conocido como indigestión, de esta forma los médicos en atención primaria de cualquier lugar de la república, en donde trabajen, el tipo de institución, el tipo de práctica ya sea pública o privada, se han enfrentado a este concepto popular, consecutivo en lo general a la ingestión excesiva de alimentos, cuyos tratamientos populares son los utilizados por plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales, estos aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar, es decir los abuelitos o también puede ser de procedencia cultural indígena. Sin embargo tratándose de embarazadas el estudio que explora esta práctica en 300 mujeres todas en formas de autopreinscripción, la OMS se refiere a un 80% que los países en desarrollo recurren a esta tipo de medicina tradicional herbolaria y un 75% de las embarazadas toma algún tipo de preparados, debido a los síntomas comunes y frecuentes del primer trimestre de la gestación, en los más consumidos se encuentran la menta, orégano, el Tilo, la verbena, cuyos metabolitos contienen efectos abortivos y teratogénicos, cuyos estudios son necesarios de perfil de seguridad con el consumo de plantas medicinales, pero también es importante la educación a la población sobre las medicinas tradicionales, porque recordemos que las diferencias entre una mujer soltera con una mujer embarazada es muy distinto y también es muy distinto, tomar medicina tradicional esta bien, sin embargo debe de haber información, educación a la población para eliminar, evitar el empleo de medicinas tradicionales durante el embarazo. Veo la forma de medicina tradicional muy bien, pero pienso que como todo es muy importante saber sobre su buen uso, en qué situaciones de debe usar, en quienes se puede emplear. Hablándose de los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino.

en el tema 2 hablamos que a lo largo de la historia, en varios lugares nos han proporcionado información y demasiados enfoques sobre diversidad de cosas, personas, pero hablándose de medicina un enfoque de suma importancia que se debe proporcionar es el cultural, porque recordemos que todo se relaciona con todo, que nada es individual. Por otro lado debemos de recordar de que la Antropología Médica se encarga precisamente de aplicar conceptos y sus debidas prácticas a la interpretación y al mismo proceso de cambios de las ideas, patrones que podrían llegar a darse de acción y valores que norman el ejercicio de la misma medicina.

Uno de los acontecimiento importantes es el nacimiento de la etnología, algunas personalidades que se destacan esta Bernardino de Sahagún, con el Tratado de la retórica y filosófica moral y teología de la gente Mexicana, están esta Andrés Olmos 1547 con la gramática Nahuatl, Alonso de Molina (1571) con el vocabulario de la lengua Mexicana. Que estos mismos nos llegaron a aportar cosas de relevancia extrema que hoy en día tenemos el privilegio de tener en nuestro poder.

La religión es un tema demasiado amplio, con mucha diversidad de culturas, regiones, que han influido en las personas, no me atrevería a decir que han influenciado de forma mala o buena, porque eso depende de cada uno, pero a mi parecer cuando se involucra en un tema de salud, considero que si hay que actuar al respecto, pero hay algunos no lo ven así, he ahí porque algunos se centran en esta misma y así mismo conocer las prácticas, creencias de personajes indígenas sobrenaturales, para así facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar al dominio colonial,

Como se menciono antes, la medicina es lo que es hoy en día gracias a que se tuvo una gran trayectoria a lo largo del tiempo, y que por supuesto hubo demasiadas personas de interés detrás de, uno de ellos William Rivers que diseño el método genealógico y que su

aportación fue que toda suma de creencias y practicas que los nativos arrastraban el accidente y la enfermedad, junto con su obra de "Medicina, magia y religión". Sabemos que a través del tiempo las culturas han permanecido en un papel de suma importancia, al igual que las culturas distribuidas a travez del mundo han sido y siguen siendo algo característico de cada país, continente. Forest Clements , nos hace la clasificación de conceptos ideológicos primitivos en 5 categorías: la hechicería, quebramiento de un tabú , la intrusión de un objeto maléfico, la intrusión del espíritu, la pérdida del alma, cabe mencionar que esta obra se publico en 1932 por medio de la Universidad de California de Forest Clements. A parte del Sr Forest Clements y sus grandes aportaciones , tenemos a Edward Wellin, que este hace notar incongruencias teóricas de la antropología médica de Clements, al igual que Robert Redfield que nos comparte ideas de Rivers y Clements y estas las comparte con Manuel Garnio.

Cuando hablamos de misionero antropólogo, José De Acosta da el nombre de historia moral, este para contrastar con la historia natural, tofo esto basado en las costumbres y los usos de los hombres , de observación directa, participación social, dominio del habla vernácula particular del grupo ético, todo con métodos propios de la indagación antropológica. Recordemos también que la ciencia de los mismos usos y costumbres de los hombres es parte de la filosofía, de la historia por supuesto, y del conocimiento de los hombres sin letras y sin lectura. La proscripción Marxista por Karl Max y Federich Engels en 1884, manifestó comunista, ademas de la lucha de clases, dejando fuera a los pueblos ágrafos, se hace mención también de la masacre del años 1968 que fue un evento de masacre, triste que como bien se menciona provoco que se sacudiera el mundo, Europa, México, que provoca que la antropología se coloque en la ciencias mal nacidas, por este mismo evento. Ademas su estructuralismo se niega a la especificidad de la Antropología, por parte ha ido cambiando según la orientación ideológica dominante, por lo que se producía la teoría e ideología.

Norman Scotch que acuñó el concepto de Antropología Medica, quien respalda la reflexión del hombre sobre lo que es el occidente. El tema 3 en lo personal me gusto muchísimo, porque trata de algunas culturas, incluyendo la cultura Andina, que se mantenía relacionada con la misma naturaleza, es decir tierra, aire, fuego y agua. Por medio de esto, y a través del mundo ideológico se expresaban a travez como ya se menciono de mitos y creencias, cabe mencionar que esto aun persiste en la America rural. La teología prehispánica su realidad de ellos es que eran panteístas y politeístas, asumiendo asi su espiritualidad por medio de la naturaleza, ese caso se vinculaba lo que eran sus cataclismos y sus enfermedades por el poder de sus "apus". Ademas tenia una concepción tripartita del mismo universo, que seria el mundo divino de los dioses Hanan Pacha y el mundo habitado por hombres Kay Pachay por supuesto el mundo habitado por muertos Uku Pacha. También la pareja divina Ometecuhtli-Omecíhuatl, que gestaban a los cuatro dioses Tezcatlipoca, por supuesto destinados por los cuatro puntos cardinales y relacionadas también con el génesis. Los aztecas distribuían el universo a la largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo, y otro en Mictlán en la región novena del inframundo. Esquema que distribuia en tres mundos cósmicos, el mundo celeste, el mundo terrenal y e inframundo, y en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. Su misma organización cosmica era representada por 5 arboles sagrados y sus divinidades que hacían que conectara el celo y la tierra, a esta mismos hacia ofrendas específicas que mostraban el orden del mundo, ofecian un pescado al mundo acuático, el ciervo a la tierra, , un pavo al cielo, una flor al fuego, una mazorca de maíz a nosotros los seres humanos. En la medicina precolombiana una de sus características fue la concepción de mágico-religioso, ya que para ellos existían dioses "buenos" que les otorgaban cosas positivas, como bienestar, salud, amor, con su contraparte que existían dioses "malos" que por lo contrario les otorgaban castigos, que atribuían a la enfermedad, enfermedad que provenía de estos, según sus creencias, ademas podían donar o poseer un individuo , penetrar objetos, hasta sacar el alma. Los incas, consideran que la tierra era el centro del universo y que nuestro sol, giraba al rededor. Las culturas mesoamericanas, su origen divino, el maíz y la serpiente que fue su antepasado nacido de un mito antropogénico, que en la mitología azteca era representada por Quetzalcoatl y en la maya por KuKulcan.

Por otra parte, existían dioses que su misión era la de mantener vivos a los seres humanos, una de ellos Omeyteotl, que actuaba en la fertilización, la madre que cuidaba del embarazo, y el parto, al igual que preparaba a las embarazadas en los baños de vapor mexicanos.

Lo que eran los antiguos americanos consideraban que la posesión por seres celestes, se manifestaba con una enfermedad caliente y la posesión de seres del inframundo, por medio de una enfermedad fría. Tocando otro tema, sabemos que a lo largo de la historia han estado presentes estas personas con dones que se podrían considerar que no son de este mundo, es decir sujetos que pueden interpretar sueños, profecías, al igual que tener conocimiento de la función medicinal de unas plantas y el desplazamiento de los astros. Los shamanes en México y en parte de Mesoamérica los llaman Ticliitl o titici; por otro lado, la magia se le denomina como un sistema de creencias y prácticas, rituales que actúan a distancia y que influyen sobre los fenómenos naturales, esto en comparación con la hechicería, son poderes para hacer daño, o hacer mal a otras personas. El ser humano se ha considerado como una unidad compleja, holística, como bien mencionan varios autores entre ellos Edgar Morin, quien para el ser humano y para su entendimiento, este debe ser biocultural, ligados a la dimensión sociocultural con la física y la química. Por otro lado también está Vigotsky, nos dice que el valor de la cultura que posee el ser humano es importante para su desarrollo de los procesos psicológicos humanos. También está Cole que nos menciona que la cultura es el medio por el cual persiste la existencia humana, tomándose como una herramienta de acción. Para cambiarle un poco, esta la teoría biocognitiva de Martínez, cuya necesidad de estudiar al ser humano, es el proceso mente-cuerpo-cultura.

A través de los años, se han presentado errores, errores que con ellos han modificado las cosas de una manera a otra, en el caso de la Medicina no es distinto, con el tiempo se ha tenido que modificar algunas cosas, para que el profesional sea un ser con buenos valores y propósitos como para ser apasionado, responsable y comprometido.

Conclusión. Podemos decir que las creencias, pensamientos como podría verse por el Dios Tlaloc, el Micetoma, una enfermedad que no se podría imaginar que en la etapa prehispánica podría estar presente, al igual que enfermedades que hoy en día se consideran "presentes" se habían tratado, pero de una forma diferente, ahí podemos ver que las enfermedades desgraciadamente han estado presentes y que se han tratado de cierta forma "mal" pero se trataban, al igual que Tlaloc, muchos otros dioses que les otorgaban amor, bienestar, como otros que les traían desgracia, pero aun así les hacían tributo como un pez, ciervo, mazorca de maíz y un pavo. Llegó un momento que surgió una etapa que la Antropología Médica se encarga precisamente de aplicar conceptos y sus debidas prácticas a la interpretación y al mismo proceso de cambios de las ideas, un ejemplo de uno de los grandes acontecimientos importantes es el nacimiento de la etnología, algunas personalidades que se destacan esta Bernardino de Sahagún, con el Tratado de la retórica y filosofía moral y teología de la gente Mexicana, están esta Andrés Olmos 1547 con la gramática Nahuatl, Alonso de Molina (1955) con el vocabulario de la lengua Mexicana. Toda esta historia con el fin de que el médico joven tenga ciertas habilidades de la clínica como esta parte de humanidad, solidaridad, en ser apasionado, responsable y sobretodo comprometido.

Referencias.

Espinosa Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica Del Instituto Mexicano Del Seguro Social*, 233-235. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Laín Entralgo, P. (1984). *Antropología Médica para clínico*. Salvat Editores. <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/0de9780c4dba8c5820652ef55959b35b.pdf>

Frisancho Velarde¹, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Scielo.

Querts Méndez, Dra. O., Orozco Hechavarría, Dra. C. O., Montoya Rivera, Dr. C. J., Beltrán Moret, Lic. M., & Caballero Herrera, Lic. M. Y. (2013). Importancia de la antropología en la carrera de Medicina. Scielo, 17. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014